

EL RENACIMIENTO

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

APARTADO 43

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA

TELÉFONO 34

AÑO V

CARTAGO, COSTA RICA, JUEVES 19 DE SETIEMBRE DE 1918

NUM. 243

Solemnes cultos religiosos

que se celebrarán en la Iglesia del
Convento de PP. Capuchinos de Cartago

Desde el 24 de setiembre hasta el 5 de octubre del presente año de 1918, con motivo de la fiesta del inclito fundador de las tres grandes familias franciscanas; del Pregonero del Gran Rey; del Serafin de Asís: N. P. San Francisco.

El día 24 de setiembre principiará la Novena, cuyos ejercicios serán:

Mañana: a las 6.30 Misa Conventual cantada.

Tarde: a las 6, Rosario cantado, rezo de la Novena y Plática por el R. P. Fr. Domingo de Ruidevittles.

Día 3 de octubre.

A las 12 m. Solemne repique de campanas y canto de las Avemarías.

A las 7 p. m. Gran Rosario solemne, en el que se estrenará una hermosa Avemaría compuesta por el inspirado Maestro Manuel J. Freer, Organista del Convento.

Sermón-Panegírico del Santo de Asís por un R. P. Paulino.

Día 4 de octubre.

A las 5 a. m. Misa cantada de alborada.

A las 6.30 a. m. Misa de Comunión General para los Terciarios, Cordóferos, Socias del Corazón de Jesús, y Pía Unión de San Antonio.

Será celebrada por el Exmo. e Ilmo. señor Internuncio, Mons. Juan Marcano.

A las 9. Solemne Procesión. Misa de Semi-Pontifical oficiada por el Ilmo. y Rdo. señor Dr. Juan G. Estork, Obispo de Costa Rica. Asistirán los señores Obispos, Mons. Monestel y Mons. Volio. Se cantará a gran orquesta y Coro de hombres y niños, la Misa "Secunda Pontificalis" del gran Maestro don Lorenzo Perosi.

A las 3 p. m. Conferencia General para los Hermanos y Hermanas de la V. Orden Tercera, en la Iglesia; Alocución por el R. P. Director, Bendición Papal; Vesticiones y Profesiones.

A las 6 p. m. Trisagio a la Sma. Trinidad cantado; Sermón por el Sr. Pbro. Francisco Mendoza; Ceremonia del Tránsito de N. P. San Francisco, y bendición con el Santísimo.

Día 5 de octubre.

A las 7 a. m. Misa de Requiem en sufragio de los Religiosos, Terciarios y Bienchores fallecidos durante el año.

Nota:—Encarecidamente se suplica a los admiradores y devotos de Serafin de Asís, la asistencia e estos cultos y que ayuden con alguna limosna para sufragar los gastos, que él les recompensará con creces.

EL SUPERIOR

MINISTRO

del Evangelio, D. Luis Gómez B., San Miguel 15, Sancti Spiritus, Cuba. Padece de fuertes dolores de cabeza y otros males, consecuencia de la dispepsia. Se curó con las PASTILLAS DEL DR. RICHARDS.

SE VENDE un lote de terreno situado en la Calle del Ferrocarril, propio para construir una hermosa casa.—PRECIO BAJO.—Informes en la Oficina de Agencias y Comisiones de Bonilla & Grandos.

LA SOCIEDAD ANONIMA
"CREDITO AGRICOLA DE CARTAGO"
dará principio a sus operaciones de préstamos el lunes 16 de setiembre. Recibirá depósitos en cuenta corriente a la vista y a plazo, por los que reconocerá intereses anuales así:

En Depósito en Cuenta Corriente, 3 % (Sobre todo saldo diario no mayor de ₡ 10,000-00)	En Depósito a Plazo, 6 % (Plazos no menores de 1 año)
---	--

Junta Administrativa: PRESIDENTE: Dr. Alex F. Pirie
VICEPRESIDENTE: Dr. Max Peralta
SECRETARIO: Ramón Rivera B.

VOCALÉS: Ricardo Pacheco C.
Alfredo M. Pirie
Ramón M. Picado
Salvador Oreamuno

HORAS DE DESPACHO: 8 a 11 a. m. — 1 a 3 p. m.
OFICINA PROVISIONAL: de Julio Peña (en el Mercado)

Toda solicitud dirijase por escrito al Secretario don Ramón J. Rivera B.

TENGO para vender una caja registradora "National" en muy buen estado y que doy a precio de quema. Es de suma parcial y de poco uso. Entenderse en la Cantina y Cafetería "Apolo Bar" con
RAFAEL CORDERO.
18 Set d. a s od.

Una queja justa

Qué hace el señor Agente de Policía del Distrito de El Carmen que no ordena hacer la limpia de calles de su vecindario?

La calle que va de Este a Oeste entre propiedades de los señores Alejandro Cordero M. y don Francisco Ramos P. está completamente intransitable; pues es tan alto el monte, que se puede decir que corre el riesgo de ser asaltado aun en pleno día quien por ese lugar se a treva a pasar.

La higiene debe tomar también sus medidas; pues ese vecindario está invadido por la peste del sarampión y tosferina, debido en gran parte a que varios de los vecinos tienen el negocio de la cría de cerdos y no los encierran en pacilgas bien acondicionadas; de tal modo que los microbios de cualquier enfermedad allí encuentran sus buenas viviendas, y se propagan en un abrir y cerrar de ojos.

En el mismo lugar se encuentran varios retretes en pésimo estado y se hace imposible el acercarse aún con pañuelo en nariz. Lo mismo diremos de las acequias que corresponde limpiar a los dueños de propiedad.

Este es el primer repique.

A la Honorable Corporación Municipal

Le dan por este medio los vecinos de la calle de "La Bicicleta" al Norte, sus agradecimientos por el acertado acuerdo de abrir y arreglar la calle dicha y esperan ver hecha lo más pronto posible la alcantarilla, ojalá de los dos lados, para que pueda pasar dividido en dos, el Reventazón que se forma cuando llueve en esa calle, dejando incomunicados con la ciudad a los pobres vecinos de aquel lugar.

También nos suplican rogar por este medio a la Honorable Corporación rever su solicitud con respecto a prolongar el tubo madre que actualmente llega a cien varas al Norte del establecimiento la "La Bicicleta", por no llegarles el agua a sus habitaciones si no es un ratito en la mañana y hasta que... anochezca y hayan cerrado sus tubos los vecinos de la ciudad.

Nosotros por nuestra parte, viendo las legítimas razones que tienen sus vecinos, suplicamos a la muy Honorable Corporación tomar en cuenta las solicitudes de esas pobres gentes.

Nombramiento de Directiva del Club Femina PEQUEÑA FIESTA

En la noche del lunes próximo pasado y en la casa de los esposos Calleja-Umaña, procedió el Club Femina, en Asamblea General, al nombramiento de Directiva que ha de funcionar durante un año, a partir de esta fecha.

Fué una fiestecita simpática la que se hizo con tal motivo habiendo concurrido la orquesta de don Ricardo Rojas.

Hecha la votación resultaron electas:

Presidentas

Doña Mariana de Casasola y Sta. Celina Tinoco.

Vicepresidentas

Doña Juana de Dios de Aragón y Sta. Adelita Peña.

Secretarias

Doña Delfina de Sáenz y Sta. Evangelina Quesada.

Prosecretarias

Doña Agustina de Rivera y Sta. Mercedes Alvarado.

Tesoreras

Doña Celia de Peña y Sta. Silvia Coto.

Protesoreras

Doña Angela de Lachner y Sta. Rosario Rivera.

Acto continuo se improvisó un baile, en el que se hizo derroche de alegría. Cerca de las 11 p. m. las socias y la orquesta se dirigieron a casa de doña Mariana de Casasola, electa Presidenta, para obsequiarle una serenata.

Cuenta ya esta simpática Sociedad con varios años de vida, en la que la sociedad cartaginesa ha puesto todo su empeño para que todas las fiestas que de continuo se celebran, resulten amenas y de sumo provecho.

También se mueven cada vez que es necesaria su ayuda en bien de las Instituciones de Beneficencia, y con su esfuerzo y buena voluntad llevan sus desinteresados servicios. Así como ha caminado en armonía este Centro durante un lapso, anhelamos que siga para provecho de la sociedad y honra de Cartago.

SETIEMBRE Información
19 General
JUEVES

Santos Jenaro, obispo y compañeros mártires y Santa Constancia.

Efemérides: 1881—Muere Garfield, Presidente de la República de los Estados Unidos.

Orto aparente: 5 h. 53 m.
Ocaso aparente: 5 h. 59 m.
Duración del día: 12 horas 7 min.
de la noche: 11 " 53 "
Tiempo probable: lluvias.
Pleamar (Puntarenas) 1.45 a m. y 2.10 p. m.

NACIMIENTOS

Antonio Felipe de los Angeles, de Juan de Dios Arias y Josefa Mata; Guadalupe.

José Carlos Luis Fernando Bartolo, de Rodolfo Campos y María Madriz; Distrito Primero.

DEFUNCIONES

Guillermo Ricardo Rodríguez, 3 años; San Nicolás.

Juan Bautista Piedra, 1 mes; Guadalupe.

Víctor Castillo, 5 años; San Nicolás.

Carmen Torres, 1 año; Centro.

Manuel Irola, 6 años; Paraíso.

MATRIMONIOS

José Ching Wo, con Margarita Marta Arrieta; Los Angeles.

MARITIMAS

Limón, 17.—A la 1 y 35 a. m. ancló, procedente de Bocas del Toro, con 7 horas de mar, el vapor hondureño Tegucigalpa de 1864 tons. 41 trips. Cap. Henry. Pasajeros: Manuel Valdivieso. Sin carga ni correo. Consignado a la U. F. Co.

Ayer a las 12 y 30 p. m. zarpó con destino a Cristóbal el vapor norteamericano Orotina de 57 tons. 8 trips, Cap. Salini. Sin pasajeros, carga 1943 bultos legumbres. Correo 3 sacos. Despachado por F. J. Alvarado y Co.

El Cap. de Puerto. Juan E. Romagosa.

Tipos de cambio
Dólares: 460 %

LA NUEVA FERRETERIA

CARLOS ARAGON

ACABA DE RECIBIR ARADOS DE HIERRO MUY BARATOS Y DE OCASION; TAMBIEN SACOS VACIOS, GRAPAS, CLAVO DE HERRAR, BOMBILLAS ELECTRICAS, PALAS, MACHETES Y OTROS ARTICULOS A PRECIOS BAJOS

CARLOS ARAGON

Compra oro americano a los mejores precios

SECCION EDITORIAL

Breves consideraciones acerca de la inmigración

Son ya muchos los jóvenes cartagineses que han emigrado a los Estados Unidos para buscar en aquella gran Nación un ambiente más favorable y más propicio a sus novicias energías.

Es natural, no se cuenta en este país con un medio que favorezca las aspiraciones de muchos de los jóvenes, quienes ante el desastre de sus aspiraciones y la senda luminosa que sus ideales forjan en el más allá, desfallecen y caen en manos de algún vicio que les mina poco a poco su valer moral y les corroe su buena reputación.

Los estudios son ya en este país muy limitados y ellos no llegan a solventar ninguna situación. Cerebros hay, que traen ya por naturaleza, por decirlo así, ciertas inclinaciones para ejercer cualquier profesión o arte y que al impulso no más de una causa logran figurar y hasta sobresalir en muchos centros. Necesitan tan solo un ligero impulso y una estima para colmar sus deseos.

Por lo general todos los jóvenes frecuentan las aulas del Colegio, atesorando conocimientos y almacenando ideas que luego fenecen cuando ya han llegado al último escalón; el individuo así se halla luego con todos esos estudios, que si bien es cierto, de provecho, y con un título bajo el brazo, sin rumbo, sin dirección, sin saber qué hacer.

Que tienen el camino expedito para cualquier empresa? Eso, nadie lo duda. Pero no hay ambiente, no hay campo para seguir adelante y encontrarse frente a frente con un porvenir halagüeño y con un estímulo que almacene nuevos bríos e impulso para continuar la carrera.

La constancia en el estudio y la labor diaria, llevan siempre al triunfo, pero llega la desilusión y entra la desidia, cuando al correr del tiempo, no se cosecha ningún beneficio y hay que arañar mucho para hacer llegar el sustento.

Así, los jóvenes costarrisenses se ven hoy precisados a emigrar, los unos en persecución de puestos de comercio, los otros en busca de la coronación de sus estudios y los artesanos con el propósito de desarrollar sus energías en los grandes talleres, y adquirir mayores conocimientos. Y no solamente emigran los artesanos y los estudiantes; también a naciones extranjeras donde las labores agrícolas reclaman brazos.

Nosotros hemos creído siempre que la emigración es provechosa para el país, aun cuando también trae sus perjuicios. Recordamos que en cierta época, que en estos momentos no nos es posible precisar en la gran nación de Italia, hubo una emigración a la América bastante crecida, al punto de llamar la atención, pero que trajo provecho a los intereses nacionales y

mejoramiento económico en los individuos, por cuanto que en Italia surgió, a propósito de la inmigración, un Banco, donde los emigrantes enviaban, desde América, sus economías, que fueron haciendo grandes a medida que el tiempo corrió y que los italianos fueron engrosando las filas de los emigrados.

De esta manera, sus familias no sentían las necesidades y ellos pudieron hacer, cada cual, su pequeño capital, hasta el punto de ser uno de los Bancos más acreditados y mejor respaldado.

No somos partidarios tampoco de las emigraciones hechas con locura y en momentos de humor, en otras palabras, las resoluciones tomadas por aventura; nó, esto trae generalmente graves consecuencias, porque la vagabundería vale aquí tanto, como en otros lares, y es natural, que si la aventura no rinde provecho, queda el medio de lanzarse a los vicios muy lejos de su Patria.

Quien sale de su país, debe tener al menos sino medios suficientes, buen deseo de prosperar y de consagrarse al trabajo, que regenera al individuo y crea nobles costumbres.

De esta manera, sea bien empleado el tiempo en otros países y que todos ellos vuelvan al pedazo de tierra que los vio nacer, con sus esperanzas colmadas y llenos de nuevas ideas.

El resultado del Turno Feria en los Angeles

El Prebo. don Bernardo Eardley, Presidente General del Turno Feria de Los Angeles, verificado el 7 y 8 del presente mes, nos participa que el resultado total de esa fiesta fué de ₡ 15.000-00 que se cree llegará hasta ₡ 16.000-00 nos parece que esto es extraordinario dada la mala situación del país que hacía sospechar de que dicho festival no produciría más de unos ₡ 5.000-00.

Además y fuera de la anterior cantidad, producto del Turno, el Padre Eardley nos comunica que el señor don Eligio Mata se comprometió con el Ilmo. señor Obispo Monseñor Stork, en ₡ 2.000-00 para la compostura completa del Altar de la Virgen de Los Angeles.

Dentro de pocos días se estrenará un nuevo, cómodo y magnífico confesionario aprobado ya por el Ilmo señor Obispo Monseñor Stork y conforme a las prescripciones del nuevo código canónico. Este confesionario es dádiva de don David Gutiérrez R.

AL COMERCIO LO FAVORECE EL ANUNCIO

CUANDO USTED QUIÉRA

gastar su dinero con provecho para aprovisionar su despensa y atender a la indumentaria de su familia, dirijase a

LA COPA BLANCA y al BAZAR DE CARTAGO de RIVERA & Co.

Por la niñez pobre y desvalida

Hace días dijimos la pena que causa ver en las calles y a todas horas, a niños de ambos sexos en estado lastimoso de pobreza y abandono, implorando la caridad pública; en demanda del *cinquito* exponen las miserias de su casas, accionan de muchos modos con el afán de exagerar y conmovier y lograr el socorro a la gran necesidad de su hogar o de satisfacer su costumbre.

Razones tienen y decir lo contrario es ser injusto, pero, quién garantiza que entre esas criaturas no existen niños habituados a la vergonzosa mendicidad y que mañana a fuer de holgazanes y acostumbrados a recorrer las calles, serán carne de burdel y de presidio?

Es allí donde van nuestras miradas, a ese mañana que todos anhelamos de dicha y de bienestar; es horrorizados ante ese desastre que damos la voz de alarma e invocamos la caridad cristiana de las cultas damas y señoritas que forman la sociedad cartaginesa, para que ellas interpretando fielmente las dulces enseñanzas de Cristo, busquen e ingenien la manera de poner trabajos al avance de la perdición, justificado en su principio por el hambre, por ese terrible flajelo que crispa los nervios y que entre nosotros va siendo inseparable epidemia.

Todo, por difícil que sea, tiene algún remedio y basados en esta verdad incontestable, debe buscarse el medio de extinguir una de las causas del desastre social y moral para el porvenir, pues no debemos fijarnos en que el mal quedará estacionado en las clases bajas, desde luego que se sabe que esta clase de males en su progreso logra escalar todas las esferas sociales y que para la buena armonía de la familia en general, no debe consentirse en ninguna forma que las partes importantes que la componen, sea mirada por un mal que amenaza la destrucción total de la dignidad y del engrandecimiento de los pueblos que con dinero luchan a diario por el mayor perfeccionamiento y por ir a la

cabeza del progreso, de la civilización y del buen nombre.

Veán las señoras de Cartago la imperiosa necesidad de ingeniarse los medios más prácticos y positivos de conjurar el peligro y háganse cargo de la trascendencia del mal, tomando como ejemplo que en lugares pequeños como San Rafael de Oreamuno, se ha logrado concluir con la mendicidad pública de niños, gracias al impulso levantado y caritativo del señor Cura Pbo. Castillo.

Ojalá de esta vez encuentren eco nuestras palabras y pronto se den cita las damas a una reunión en donde se trate de poner coto al lastimoso y callejero pedir de esa pléyade de niños que sin manos que les conduzcan por el camino de la honradez y del bien, se labran por sí solos la desgracia, cuando bien pueden ser elementos útiles para el porvenir.

SOCIALES Y PERSONALES

Llegó de Juan Viñas la apreciable señora doña Jesuista v. de Pacheco.

—Para Limón partió don Filadelfo Granados, después de permanecer unos días entre nosotros.

—De temporada se halla en ésta la señora doña Rosa Vargas, quien vino de Alajuela en viaje de salud.

—Don Reinaldo Jurado regresó a Juan Viñas.

—Próximamente saldrá para los Estados Unidos en busca de mejor horizonte el joven don Uriel Gutiérrez, a quien deseamos un feliz viaje.

—Con el nombre de José Luis Carlos Fernando Bartolo fué presentado ayer al bautismo el niño de don Rofolfo Campos y de doña María M. de Campos.

—Proyecta viaje para los Estados Unidos el joven don Carlos Parini.

—Regresó de San José doña Julia de Fumero.

—Completamente restablecido de su dolencia, se halla don Humberto Parra

—De Cot llegó don Pepe Fernández.

DEPOSITO DE MADERAS de LUIS QUINTO VAGLIO

en su casa de habitación, Calle del Comercio
Surtido completo de maderas blancas y de cedro, en todo tamaño y medidas.

9 Set. a. s. o. Gran rebaja de precios.



En la Oficina de Agencias y Comisiones

DE

BONILLA & GRANADOS

Se compra un tocador de segunda mano y en perfecto buen estado y una alfombra para sala de regular tamaño

Pagamos los mejores precios en monedas de oro del país y extranjeras y en monedas de plata.

Vendemos un trapiche No. 2, con poco uso y con pila grande de cobre. Precio sumamente bajo.

Alquiler de casas, venta de lotes para construir. Datos del Registro Público. Rotulación y distribución de esquemas

Apartado 43

Teléfono 34

NOTICIAS POR CABLE

Amsterdam 17. Se efectuó ayer una importante conferencia de los caudillos de los partidos que forman la mayoría del Reichstag y en ella se discutió la nota de Austria. La conferencia duró tres horas. Presidió la von Hertling y asistieron von Reintze y Wolf.

Las deliberaciones continuarán.

Cuartel Norteamericano en Lorena. 17 Aumentóse esta tarde la potencia del cañoneo alemán. En Janluy se capturó un parque entero de artillería. Un oficial austriaco dice que los austriacos no tenían aviso del ataque. Los alemanes desoyeron las repetidas solicitudes de municiones que se les enviaban, dedicándose exclusivamente a la obra de extraerse del sañete.

Entre los prisioneros se encuentra el profesor Otto Schmerknase, explotador del gas cloro en la forma letal para la tortura civilizada.

Londres, 17.—Dice el "Times" que la nota de Austria constituye la más burda de las tretas diplomáticas de los imperios centrales, pues ellos esperan que su rechazo por la Entente persuadirá a los pueblos y ejércitos desalentados de que existe motivo claro y preciso para continuar la lucha. Opina el "Daily Chronicle" que la nota prueba que Berlín y Viena ya comprenden que es imposible triunfar.

Londres 17.—Dice Mr. Balfour que en vista de los discursos del Kaiser y von Peyer esta cínica protesta no constituye tentativa genuina de obtener la paz sino esfuerzo para causar la desavenencia entre los aliados.

Amsterdam 17.—Opina el "Berliner Tagblatt" que la acción independiente de Austria, tomada después de la exposición hecha por von Peyer, constituye un mal manejo del escenario. La novedad de este momento no psicológico, probablemente dará por resultado que la Entente redoble sus esfuerzos militares.

Berna 17.—Se cree generalmente que Alemania consintió en la propuesta de Austria. En algunos círculos se sostiene que Alemania la inspiró.

Olobanaya, 17.—El gobierno de Siberia declaró la guerra Alemania y esta movilizando las clases de 1918 y 1919. Ha llegado Horvath para dar parte de la confe-

rencia de los jefes de la entente, de las condiciones que reinan en el ferrocarril china oriental y el de Arsal Sittkhar, en los cuales no se ha arreglado aún la huelga; corren solamente los trenes de la Cruz Roja.

Arban, 17.—Oficiales polacos organizan una división para combatir en Siberia y que forman parte integral del ejército americano. Se calcula que hay cien mil polacos disponibles en las regiones de Narbin Nikelsk y Vladivostk todos instruidos en el arte de la guerra.

Cuartel americano en Lorena, 17.—Los alemanes están quemando las poblaciones a lo largo de Mosela. Cuentan los americanos capturaron toda la artillería de la 31 división, la 35 división austriaca se le dió orden de mantener a raya a los americanos mientras se retiraron los alemanes. Explica esto principalmente en prisioneros.

Paris, 17.—En los combates aéreos del domingo destruimos 12 máquinas enemigas e incendiamos 16 globos.

Washington, 17.—Como se esperaba, el gobierno de los Estados Unidos ha rechazado incondicionalmente la tentativa de paz alemana. En hacerlo el gobierno habla en nombre de todos los beligerantes. El capítulo que se publicó hoy conteniendo documentos confidenciales proceden de Rusia se refiere a las actividades contra los Estados Unidos y sus aliados del gobierno bolshevik en Rusia asalariado y dominado por los alemanes. Uno de los documentos es una nota concisa procedente del Estado Mayor General Alemán dirigida al Consejo de los comisionados del pueblo, lo cual descubre que en noviembre de 1917 época en que el régimen ruso se considera todavía aliado de las naciones que hacen la guerra a Alemania dicho consejo estaba en correspondencia con los centrales pues la nota en referencia pide bruscamente a Lenine y Trotsky datos referentes a la cantidad de pertrechos que Rusia había recibido de Inglaterra, Francia, Estados Unidos y los lugares donde estaban almacenados.

Londres 17.—Los franco-servios capturaron las posesiones de Vetrenek, Sepreal y Lokal.

Paris 17. Partieron para Londres para asistir a la conferencia

PAINKILLER
(PERRY DAVID)
(MATA DOLOR)

**CALMA,
QUITA
EL DOLOR
Y**



**SANA LA HERIDA
CORTADURAS,
RASGUÑOS,
PICADURAS
DE INSECTOS**

**TOMADO PARA DOLORES
DE ESTÓMAGO
POR VARIAS CAUSAS**

DAVIS & LAWRENCE CO.
QUÍMICOS MANUFACTUREROS, N.Y.

interaliada los delegados sindicalistas y socialistas.

Burdeos 17.—El pabellón americano izado sobre la casa del Ayuntamiento y muchas casas particulares para celebrar la victoria de los americanos.

Cuartel Americano los Vosgos.—El intenso tuego de la artillería y las cantidades señaladas que trasmite el enemigo, hacen creer que está para efectuarse un ataque. Los aviones enemigos muy activos; diez de ellos llegaron a San Die y veinte a Gerarder.

Licitación de la Junta de Educación de Tierra Blanca Para boyeros

La Junta Escolar de Tierra Blanca deseando trasladar del aserradero de Mr. Wolf y de la Compañía Inglesa Constructora en San José, 20 quintales de madera más o menos, tablilla para cielo y algunas puertas y ventanas que han de ser entregadas en perfecto buen estado y en el Edificio de la Escuela de Tierra Blanca; oye propuestas de precios y condiciones, verbal y por escrito, por medio del Presidente de dicha Junta don Alfredo Solano A., o por medio de alguno de los otros miembros don Ramón Monge C. y don Víctor Ortiz H.

Para contratistas carpinteros

También la misma Junta solicita de los carpinteros el precio y condición para colocar esta tablilla en cielos y colocar varias puertas y ventanas, el traslado de otras y la construcción de un excusado.

17 a 22 set.

VENDO un gran lote de materiales de construcción como tabloncillos, tablas, ventanas, puertas, hierro para techo, madera de cuadro etc. etc. Todo en buen estado y a precio ocasión.

Gratificaré con \$ 25.00 al que me dé razón del paradero de una yegua vana grande, muy grande que se perdió del "Potrero de Girara."

Entenderse con

Alt. 24 Ag.

José Giralt

Suscribase a EL RENACIMIENTO

Carta que agradecemos

Los Angeles, 18 setiembre de 1918

Señor Director de
EL RENACIMIENTO

Estimado señor:

Por medio de la presente tengo el mayor gusto de darles las más expresivas gracias en mi nombre y en el nombre de la Junta Organizadora para el Turno Ferial que se ha realizado tan favorablemente en beneficio de la Basílica en construcción por la gran propaganda que con tanto interés y tan desinteresadamente ustedes han hecho en su importante y ameno periódico.

Sin duda alguna debido a este su gran interés, el Turno ha alcanzado mayor éxito del que se esperaba.

Aprovecho esta oportunidad para manifestarle mi aprecio y simpatías por EL RENACIMIENTO, periódico que merece circulación popular por sus méritos y buenos escritos.

De ustedes con todo respeto
S. S. y Capellán,

BERNARDO EARDLEY

LAXOCONFITES

del Dr. Richards. El único laxante que no irrita. Tratamiento ideal para indigestión crónica combinándolos con las

PASTILLAS DEL Dr. RICHARDS

LUSTROL'A

El mejor betún en
Costa Rica

PRECIOS:

30 c. — 35 c. — 40 c.

SE VENDE

un yunque grande, tasado en \$150, un fueye, tasado en \$60; toda clase de herramienta pequeña, llaves fijas, llaves de cañería, llaves inglesas, martillos, limas, compases, desatornilladores, mazos, cinceles etc., etc. Un armario grande para hierros, otro pequeño, dos bancos para taller, dos gatas, dos tornillos para banco, una prensa grande, dos piedras esmeril con su aparato, una llave de cadena para tibo, un arco de sierra con siete cintas nuevas, un berbiqui carpintero, aceiteras para taller, tijera para hojalata, una catalina, un lote hierro dulce, un lote de hojalata, una tarraja de cañería, una prensa de cañería, un estuche de letras para marcar hierro, un motor de gasolina, una máquina de escribir, corta tubos, ratchet, un laminador de platería, y un motorcito juguete.

Para informes y bajísimos precios, ocurra a esta oficina.

Archicofradía de la Virgen de Los Angeles

Se avisa a las personas que deseen ingresar en esta Cofradía, que pueden pasar a la casa del Mayordomo General don Miguel Valle M. para la inscripción correspondiente.

17 Set. d.

Lea esto Al lado del Hotel Europa donde trasladaron su taller de ZAPATERIA, aguardan sus órdenes para ser despachados con prontitud y esmero,

Jiménez & Coto

Suscribase a EL RENACIMIENTO

CERVECERIA TRAUBE

Pidan nuestros productos donde los Sres. Bianco & Co., nuestra AGENCIA en Cartago, y se convencerán

QUE SON LOS MEJORES

CERVEZAS: Doble Lager, Estrella, Selecta
REFRESCOS: Kola, Limonada, Zarza, Cream-Soda

Pidan todos estos artículos,
pero que sean de **TRAUBE**

EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA de CARLOS ARIAS G.

De esta fecha en adelante he resuelto dar gratis el servicio de coche fúnebre a todas las personas que compren en este establecimiento una caja cuyo valor no baje de 25 colones. - Los barrios circunvecinos participarán del mismo servicio, siempre que el precio de la caja no sea menor de 50 colones. - Cartago, 13 de julio de 1918.

En vista de que el Patrimonio de Pobres no puede dar como antes cajas mortuorias a los pobres, he resuelto vender las mismas cajas a ₡ 10-00 y cobro por el servicio de coche ₡ 5-00



RINCON DE CURIOSIDADES

Aventura churrispática

El protagonista de esta verídica historia es un telegrafista que responde al nombre de Torcuato.

Este Torcuato, en un baile de *contribución* bastante cursi, se enamoró de una joven que bailaba divinamente la mazurka; Casta de nombre y que tenía una tía *carnal*, pues era metida en carnes.

La muchacha tenía los ojos negros como una mala intención, esbelto el cuerpo, ideales las curvas, y un lunar *corringísimo* que prestaba encanto sin igual a su boca roja como una acerola madura. El lunar resultó ser postizo, lo mismo que alguna de las curvas ideales, que eran de ropa de mal uso.

Casta, desde que vió al telegrafista, sintió por él simpatía, no así la tía carnal, que por ser vizca, no pudo nunca verlo con buenos ojos, y se declaró en contra suya desde el primer momento.

—No quiero que bailes con ese joven—le había dicho a la chica.—Es de los que oprimen demasiado la cintura.

La oposición de la tía, sin embargo, no fué obstáculo para que los jóvenes se amasen, aunque tenían por fuerza que suspirar el uno lejos del otro, sin poder en ninguna ocasión decirse lo que sentían en el fuero interno.

Así las cosas, Torcuato desmejoraba a ojos vistas, no recibía correctamente los partes telegráficos y perdía gradualmente los sentidos. Cuando ya tenía perdido hasta el sentido común, resolvió pedir en matrimonio a la niña, y al efecto le escribió una carta pintándole sus ansias y manifestándole al mismo tiempo su antipatía por doña Bárbara, o sea la tía carnal.

La mala suerte y la torpeza de la criada *de adentro*, hicieron que la carta cayera en manos de la tía, que juró desde entonces no permitir, mientras ella tuviera el resuello expedito, que la niña amase libremente al telegrafista.

Y sucedió, lo que tenía que suceder: la muchacha, cuyo amor no se parecía con mucho al del enamorado joven manipulador, sin oír por una parte ninguna palabra amorosa, ni siquiera una queja o una promesa sencilla de las de uso corriente, y por otra, oyendo todos los días malas razones de la tía, que cesaba de ponerle defectos al físico de Torcuato, se fastidió al fin, y a la postre, se puso a querer a un estudiante de Derecho que era de Barba (de la provincia de Heredia) y de zapatillas.

El golpe fué rudo, y el joven, poco acostumbrado a las decepciones de la vida y las calabazas, perdió la chaveta y resolvió cortarse el hilo de la existencia.

Tenía un amigo boticario, a quien solía confiarle sus secretos íntimos y a veces algunos ahorros, y a él se dirigió para pedirle una dosis de estricnina.

—Es para matar a un perro de mi vecindario,—le dijo para no alarmarlo—que tiene la fea costumbre de morder a las personas.

El boticario se hizo el sueco, y le entregó un papelito al parecer veneno suficiente para matar un perro adulto.

—Cuidado con un disparate, ¿eh? Los enamorados como tú suelen hacer muchas tonterías.

Ya con el veneno, el decepcionado mancébo se dirigió a su casa pensando en el disgusto tan grande que iban a tener sus deudos cuando encontraran su cuerpo completamente frío y sin vida, y, sobre todo, en el negro remordimiento de la fementida mujer que lo había *forbado*.

Cuando hubo llegado a su casa, se encerró en su aposento, echando la llave para no ser sorprendido, y se dispuso a escribir algunas cartas.

La primera, naturalmente, fué para Casta, y tan dolientes eran sus quejas, que el taburete que le servía de asiento, sollozaba mientras él escribía.

La segunda la dedicó a su familia, manifestando que se suicidaba, *él mismo*, y recomendaba un yigüirro de su propiedad que cantaba como un tenor de ópera.

Por último escribió otras cartas para algunas de sus afecciones, exceptuando las afecciones del pecho, propias de la estación.

Hechos todos estos preparativos, se mudó la ropa interior, se puso el terno dominguero, que todavía no había pagado, y luego, con ánimo resuelto, pensando su última vez en deudos y deudores, se bebió de una vez la pócima.

El efecto no fué inmediato, ni sintió así de pronto nada de particular. Juzgó conveniente lanzar el último suspiro en una posición cómoda, y se acostó esperando por momentos las convulsiones precursoras de la muerte.

Tarde era ya cuando despertó sobresaltado. Se cercioró de que el corazón latía con la regularidad acostumbrada y de que el estómago no presentaba ningún síntoma alarmante. ¿Había sido víctima de alguna pesadilla? Las cartas que estaban sobre la mesa le convencieron de lo con-

Se desea comprar una finca pequeña de potreros y caña, con abundantes aguas y buena casa. Preferible por las inmediaciones de Turrialba
Dirigir detalles y precios a **Bonilla & Granados—CARTAGO**
15 a 30 de St. d.

Cuando salga usted a comprar, pasese siempre por **"LA COMPETENCIA"** en donde será bien atendido por sus propietarios **Jiménez & Brenes**

trario. Recordó perfectamente los detalles del suicidio, sus desgraciados amores, al estudiante de Derecho, a la tía carnal, todo lo recordó con amargura, pero sin aceptar a explicarse por qué razón no estaba a aquella hora en presencia del Sér Supremo.

Más tarde supo que el boticario, adivinando algo de lo que pasaba, había sustituido el veneno por un narcótico suave e inofensivo, pero tuvo buen cuidado de no darse por entendido.

Casta, un año después se casó, y el marido está dado a casi todos los demonios.

Lo que pone de manifiesto, que los que se suicidan por amor son unos mentecatos.

YOYO

(De Artículos Escogidos)

DE TODO UN POCO

Hablábamos en nuestras notas sueltas de ayer de un caso raro ocurrido en San José a algunas personas, en los aparatos telefónicos, quienes oían tan solo una razón: "El teléfono de la muerte." Tal nota ha dado tela que cortar en San José, según nos han dicho.

Todo ha sido una broma, quizás de mal género por tantas personas nerviosas, pues se trata de un anuncio de teatro hecho en esa forma, para hacerle bombo a una película que muy pronto se exhibirá en el Teatro Trébol y que se titula "El Teléfono de la Muerte." Por lo tanto no deben existir temores por esta causa.

Comienzan, como decía nuestro colega "La Información" los también colegas del puerto del Parífito, a *tirarse de filo*.

Ya por allí hemos visto, que "El Viajero," le *echa sus piropos* al novísimo bisemanario, "El Herald." En qué irá a resultar esto? En días pasados resultó liquidado uno de los campeones.

Vuelven los dependientes de comercio a pedir aumento de sueldo. En realidad piden algo con bastante justicia, ya que las dificultades de la vida son apremiantes y los salarios exigüos. Tienen esperanzas de conseguir mucho de esta vez y que sus palabras no caminen con el viento.

Nos encargan algunos miembros del "Club Sport Hípico," hacer pú-

blico que las carreras que fueron anunciadas en San José el día 15 de setiembre, no se llevaron a cabo por cuanto que el jockey, encargado por el dueño de una bestia para que fuera desde aquí a llevar el caballo, no pareció ni por los contornos del lugar a la hora indicada, aún cuando había llegado a la capital con mucha anticipación, por tanto nos suplican hacer presente esto, que solo fué culpa del muchacho que llevaba la bestia.

Está para llegar una considerable cantidad de harina chilena pedida por varios comerciantes de la capital. La harina comenzaba ya a escasear, y desde luego a subir de precio.

Se espera que con ese pedido sufra una pequeña baja.

Les ha sido aumentado el sueldo a dos cumplidos empleados de la Tesorería Municipal, señores don Antonio Brenes y don Abelardo Brenes, aún cuando al propio tiempo se les ha recargado el trabajo con las contribuciones directas, pero, esa últimas funciones demandan poco trabajo.

Nos alegramos que hayan sido favorecidos con este aumento en tan magnífica oportunidad, aunque bien es cierto que no fué el Municipio.

Tenemos informes de que el domingo quedará completamente restablecido el tráfico con Puntarenas, que como ya sabrán todos, se debió a un desperfecto nel a Roca de Carballo.

Si Ud. está pálido y su sistema está descompuesto debido al estreñimiento y sus efectos, pruebe las **PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO**. Ellas le pondrán a usted bueno.

Si usted tiene deseos de divertirse sin hacer mucho gasto y con la seguridad de quedar satisfecho, contrate la orquesta de don Ricardo Rojas M., la que tiene siempre las últimas novedades en música de baile.

Como si usted desea que sus niños aprendan a tocar PIANO, hable con el mismo señor Rojas, quien le dará clases a domicilio y a precio convencional.

El Dr. Octavio J. de Silva, cirujano dentista americano, se ha establecido entre nosotros. Trabaja en el Gabinete Dental Eléctrico del Dr. Marichal, todos los días de 8 a. m. a 5 p. m.—El Dr. Marichal, como siempre, despacha también en su oficina de 8 a. m. a 5 p. m.

5021 Imp. Bonilla, Cartago

DR. JOSE M. ARIAS G. MEDICO VETERINARIO

Tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales en esta ciudad a donde ha trasladado su residencia.

DIRECCIÓN: 75 varas al Norte de la Fotografía de Sancho - CARTAGO

PASTILLAS RESTAURADORAS
del Dr. FRANKLIN *Velcas*
Marca *Velcas*
Lo mejor de lo mejor
PARA LA SANGRE Y LOS NERVIOS
De venta en Farmacias y Droguerías.